
  
Des marques du chrétien authentique       Lecture de: Philippiens 3.1-3 

 
        
 Si j’ai besoin d’un médicament pour une maladie quelconque, je vais chez le médecin et il me donne une ordonnance pour 
médicament X. Je rentre chez moi avec ce médicament X et je le mets dans le placard à côté du médicament Y. Comme les deux 
médicaments se ressemblent, je ne fais pas trop attention en allant au placard le lendemain et au lieu de prendre le médicament X je 
prends médicament Y. Je suis soigneusement les conseils d’utilisation sur le paquet et je prends le médicament. Et en le prenant, je 
mets ma confiance entièrement en lui pour me guérir.  Le médecin m’avait promis qu’il faudrait 4 jours pour aller mieux donc pendant 4 
jours ma foi est placée dans le médicament que je prends. J’ai même beaucoup de foi en lui. Je suis content de le prendre. Je mets 
ma confiance en lui mais ce n’est pas le bon médicament. Ma foi, bien que forte, est mal placée. Je crois sincèrement qu’il va me 
guérir mais je me trompe. J’ai de la foi, mais elle ne me sert à rien.  
 

Dans l’église de Jésus-Christ, c'est-à-dire, le grand nombre de ceux qui s’identifient avec Jésus-Christ, il y a des gens qui ont 
de la foi. L’église est une communauté de foi. La question n’est pas : avez-vous de la foi mais en quoi ou en qui votre foi est-elle 
placée ? La Bible parle régulièrement de la nécessite de s’examiner soi-même pour s’assurer que sa foi est authentique, qu’on est 
véritablement converti ou né de nouveau. Il y a de nombreux avertissements donnés aux faux croyants.  
Jésus, par exemple, parle de ceux qui lui disent « Seigneur, Seigneur », qui se croient disciples de Jésus mais Jésus leur dit qu’il ne 
les connaît pas et qu’ils sont ceux qui commettent l’iniquité. 2 Corinthiens 13.5 « Examinez-vous vous mêmes, pour savoir si vous êtes 
dans la foi; éprouvez-vous vous-mêmes. » Je pourrais citer bien d’autres exemples ce qui montre que beaucoup qui se croient chrétien 
se méprennent sur leur vrai état spirituel. Est-ce possible que ce soit vrai de quelqu'un ici ? Et il appartient à nous tous de faire ce que 
Paul dit aux Corinthiens, de nous examiner nous-mêmes pour voir si nous sommes dans la bonne foi.   
 

Selon la Bible, il y a la possibilité qu’on se méprenne sur l’authenticité de sa foi. Il est possible d’avoir une foi mal-placée.  
Et dans le troisième chapitre de sa lettre aux Philippiens, Paul nous aide à nous examiner quand il parle d’une foi authentique et d’une 
fausse foi. Il avertit les Philippiens de ceux qui se disent croyants mais qui ne le sont pas. Il parle de sa propre expérience, de sa 
propre foi qu’il avait en lui même et puis de la nature de sa foi en Jésus-Christ. Il décrit les caractéristiques d’une foi qui est 
authentique et d’une foi qui est fausse.  
 

1. Le chrétien authentique se réjouit dans le Seigneur. 
 

Au verset 1 Paul revient à un de ses thèmes favoris dans cette épître, c'est-à-dire la joie. Et encore une fois nous voyons une 
vérité fondamentale concernant la joie chrétienne. Paul dit aux Philippiens : « Au reste, mes frères, Réjouissez-vous dans le 
Seigneur ».  Paul fait un lien direct entre la joie et une relation avec le Seigneur Jesus Christ. La vraie joie n’existe que dans la sphère 
d’une relation avec Jésus-Christ. Nous avons déjà vu que Paul ne parle pas d’un simple bonheur, d’une euphorie liée à des 
évènements agréables et favorables.  Un tel sentiment de bonheur est souvent éphémère car il dépend de la situation dans laquelle on 
se trouve et la situation risque de changer à n’importe quel moment. Nos circonstances sont des fondations bien trop capricieuses et 
changeantes pour construire une vraie joie. La joie du Chrétien se repose non pas sur nos circonstances qui changent mais sur notre 
Dieu, notre Seigneur qui ne change jamais. Donc, quand notre joie est fondée dans le Seigneur elle peut toujours exister dans la 
faiblesse, dans la souffrance, dans la persécution et même dans la mort.  Et la source de la joie se trouve, dit Paul, uniquement en 
Jésus-Christ. Elle est fondée sur les réalités qui sont vraies grâce à Jésus-Christ : Le péché pardonné, complètement effacé. Plus de 
condamnation pour le péché. Une relation restaurée avec Dieu qui était autrefois brisée par le péché. Une espérance éternelle et 
inébranlable pour la vie maintenant et pour l’au-delà. Toutes ces choses sont sûres et certaines grâce à notre relation avec Jésus-
Christ.  
 

Et nous savons que la joie en le chrétien est une œuvre du Saint-Esprit. Paul le dit dans Galates 5 « Le fruit de l’Esprit est 
amour, joie, paix. . . ». C’est quelque chose que l’Esprit de Dieu produit en nous. Mais le fait que Paul l’ordonne montre que se réjouir 
est aussi un acte de la volonté. Le chrétien choisit de se réjouir tout en se rappelant sa relation avec Jésus-Christ, tout en réfléchissant 
à son identité en Jésus-Christ : aimé, élu, racheté, justifié, adopté, sanctifié, glorifié. Et ce que Paul ordonne : « Réjouissez-vous en le 
Seigneur » est directement lié à tout ce qu’il vient de dire sur une vie de soumission et de service, une vie d’humilité une vie même de 
souffrance. La personne qui choisit de se soumettre au Seigneur Jésus-Christ, qui s’abaisse pour servir, qui renonce à elle-même, 
celle-ci expérimente une joie en le Seigneur Jésus. Le chrétien sert son Seigneur Jésus et si nécessaire, il souffre mais il le fait avec 
joie car il le fait pour celui qui l’a aimé et qui a donné sa vie pour le sauver.  
 

Donc je vous pose une question très simple, un teste de votre foi, de votre relation avec Jésus : votre vie, est-elle caractérisée 
par la joie, une joie solide liée directement à votre relation avec Jésus-Christ ? Si vous manquez de joie, peut-être que c’est parce qu’il 
n’y a pas de relation avec Jésus-Christ. Ou peut-être qu’il y a du péché qui vous empêche de connaître cette joie. Vous êtes chrétien 
mais il y a une barrière entre vous et Jésus et cela vous prive de joie. Vous devez prier comme David : « rends-moi la joie de mon 
salut. » 
 

2. Le chrétien authentique sait discerner le vrai évangile.  
 

Revenons à l’illustration des médicaments. Dans notre placard chez nous il y a tous les médicaments que le médecin a 
prescrits cette année et de l’année dernière. Quelquefois on écris sur la boîte : allergies, nausée, antibiotiques. Le nom du médicament 
ne nous dit pas grand chose alors on écrit un mot pour se dire à quoi il sert. Si on ne faisait pas ça, on n’arriverait jamais à savoir qui 
doit prendre le médicament et quand. On ne pourrait pas discerner ou distinguer entre ce qui est bon et ce qui est mauvais. Et même 
avec chaque médicament il faut prendre garde : ne pas prendre avant de conduire, ne pas prendre avec de l’alcool, de pas donner à 
des enfants. Il faut faire gaffe pour ne pas se tromper.   

Au verset 2, Paul dit aux Philippiens qu’il faut discerner. Trois fois il dit : « Prenez garde ». Il leur dit cela car il sait que le vrai 
chrétien a besoin de discerner surtout des choses spirituelles. Il a déjà prié au chapitre 1 que l’amour des Philippiens abonde de plus 
en plus en discernement, la capacité de discerner ce qui est vrai, ce qui est biblique, ce qui plaît à Dieu et ce qu’il faut rejeter.  
Ce discernement sert à éviter toutes sortes de dangers et de pièges. Paul parle au verset 1 de la sécurité des Philippiens, plus 
littéralement, quelque chose qui vous aidera à ne pas trébucher. On a déjà vu qu’il y a des ennemis du Christ non seulement en 
dehors de l’église mais aussi au sein même de l’église. Et au verset 2 Paul explique qui sont ces ennemis : « Prenez garde aux chiens, 
prenez garde aux mauvais ouvriers, prenez garde au faux circoncis ». Paul met les Philippiens en garde contre ceux qui s’opposent au 



vrai évangile en enseignant un faux évangile. On les appelle des « Judaïsants », ceux qui rajoutent des exigences supplémentaires à 
l’évangile, surtout la circoncision. Pour eux la circoncision était indispensable au salut. Actes 15:1 « Quelques hommes, venus de 
Judée, enseignaient les frères, en disant: Si vous n'êtes circoncis selon le rite de Moïse, vous ne pouvez être sauvés. » Paul les 
appelle « des chiens », sauvages, impurs, dangereux, à éviter à tout prix. Il les appelle « mauvais ouvriers », leur enseignement n’est 
pas solide, l’espérance du salut construite sur leur enseignement est sûre de décevoir. Il les appelle les faux circoncis. Ils mettent 
l’accent sur un rite extérieur, la circoncision, sans se rendre compte que la relation avec Dieu est d’abord et avant tout une relation d’un 
cœur transformé, un cœur circoncis par Dieu. Ils niaient l’évangile de la grâce en rajoutant des œuvres et des rites.  
Et Paul dit : prenez-en garde. Discernez ce qui est le vrai évangile. Tenez ferme à l’évangile de grâce, l’évangile qui dépend 
uniquement de l’œuvre de Jésus-Christ.  
 

Et de nos jours, nous avons besoin du même discernement surtout pour prendre garde contre les faux évangiles de nos jours. 
Il y a toujours un faux évangile des œuvres. Suivez les rites de l’église et vous serez sauvé ! Soyez baptisé et vous serez sauvé. Ayez 
une apparence de piété sans aucune transformation de votre cœur par l’Esprit de Dieu. Nettoyez un petit peu l’extérieur de votre vie 
sans jamais être né de nouveau. Vous pouvez être sauvé grâce à vos propres efforts. C’est un faux évangile.  Il y a l’évangile de la 
prospérité qui promet la santé et la richesse, la réussite financière pour tout chrétien. C’est un mensonge. Il y a le faux évangile qui ne 
parle pas du péché et qui ne fait aucun appel à la repentance, qui n’insiste pas sur la Seigneurie de Jésus-Christ. Et peut-être même 
ce matin vous êtes là et vous êtes un adepte d’un de ces évangiles. Si c’est le cas, votre foi est vaine. Vous mettez votre confiance en 
un faux évangile qui ne vous sert à rien, qui va vous décevoir. Et Paul vous dit : Prenez garde ! Discernez le vrai évangile qui vient par 
la grâce seule par le moyen de la foi seule en Jésus-Christ seul et qui produit le fruit de la repentance. Vous pouvez vous tromper sur 
beaucoup de choses sans aucune conséquence grave mais pas sur l’évangile. Paul souligne l’importance en répétant cette 
exhortation 3 fois : Prenez garde ! 
 

Ayant décrit les imposteurs et le faux évangile, Paul va plus loin au verset 3 et fait un contraste en donnant encore 3 
caractéristiques du vrai croyant : « Car les vrais circoncis, c’est nous, qui rendons à Dieu notre culte par l’Esprit de Dieu, qui nous 
glorifions en Christ Jésus, et qui ne mettons pas notre confiance dans la chair. »  
 

3. Le chrétien authentique rend un culte par l’Esprit. 
 

Presque la première preuve de l’activité de Dieu dans un cœur humain est un cœur qui déborde de louanges. A la nouvelle 
naissance Dieu ôte le cœur de pierre et le remplace d’un cœur de chair. Le chrétien est une nouvelle création. Cette nouvelle création 
est poussée par le Saint Esprit et offre une adoration véritable et acceptable. Il ne s’agit pas d’un devoir ou d’une peur mais il s’agit 
d’une adoration de reconnaissance et d’amour. Avant la nouvelle naissance ou la conversion, il n’y a aucun désir de louer le Seigneur. 
Certes, on peut toujours assister à un culte et chanter, prier, écouter la prédication. On peut même chanter avec une très belle voix 
mais une telle « louange », si on peut l’appeler ainsi, n’est pas rendue par l’Esprit car il n’y a aucune activité de l’Esprit en le cœur 
d’une telle personne. La Bible parle de ceux qui honorent Dieu de la bouche et des lèvres mais leur cœur est éloigné de lui.  
Il faut comprendre que si Dieu vous a sauvé c’est pour que vous l’adoriez, pour que vous lui rendiez un culte. La raison d’être du 
chrétien est de rendre à Dieu la gloire due à son Nom. Il y a des centaines de versets partout dans la Bible qui le confirment: 
« Poussez vers Dieu des cris de joie, Vous tous, habitants de la terre ! Chantez la gloire de son nom, Célébrez sa gloire par vos 
louanges ! » Psaume 66:1-2   

 
Et la plupart de ces nombreux versets parlent de ce que nous disons ou chantons mais l’adoration véritable va au-delà de la 

louange chantée ou parlée. L’essence de l’adoration, c’est vivre en obéissant et en servant Dieu. L’adoration véritable englobe 
l’obéissance et le service dans chaque aspect de la vie. « Par lui, offrons sans cesse à Dieu un sacrifice de louange, c'est -à-dire le fruit 
de lèvres qui confessent son nom. Et n'oubliez pas la bienfaisance et la libéralité, car c'est à de tels sacrifices que Dieu prend plaisir.» 
Hé 13:15-16. « Je vous exhorte donc, frères, par les compassions de Dieu, à offrir vos corps comme un sacrifice vivant, saint, agréable 
à Dieu, ce qui sera de votre part un culte raisonnable. » Romains 12:1 C’est un avertissement pour nous tous. Le fait de se lever pour 
chanter n’est pas forcément rendre louange et adoration à Dieu. Les paroles qui sortent de notre bouche, Dieu les déteste si elles ne 
proviennent pas d’un cœur reconnaissant et un cœur rempli d’amour pour Dieu. N’importe qui peut ouvrir notre livre de chants et 
participer à un temps de louange mais est-ce vraiment de la louange ? Ce que dit Paul aux Philippiens devrait nous faire examiner 
notre cœur pour voir si notre « louange » provient d’un cœur sincère, reconnaissant ou s’il s’agit d’une façade. Est-ce une louange 
authentique ? Y a-t-il un véritable amour pour le Seigneur, un désir de le servir, de le bénir, de l’adorer, de rendre son nom grand ? 
Une louange véritable d’un cœur sincère et reconnaissant est une preuve de l’activité de l’Esprit de Dieu et c’est la seule louange qui 
plaise à Dieu.   
 

4. Le chrétien authentique se glorifie en Jésus-Christ. 
 

Ce verbe « se glorifier » décrit le fait de se vanter, avec une joie débordante, de ce dont on est le plus fier. Paul utilise ce 
verbe 37 fois dans le Nouveau Testament. Des fois il s’en sert pour décrire ceux qui se glorifient en eux-mêmes, en leurs œuvres, 
même en la circoncision : « Car les circoncis eux-mêmes n'observent point la loi; mais ils veulent que vous soyez circoncis, pour se 
glorifier dans votre chair » Galates 6:13  Ils sont fiers de leur circoncision, de leur obéissance à des rites juifs. Leur confiance pour leur 
relation avec Dieu est placée en leur obéissance à ces rites. Ils s’y glorifient. Ils croient que leurs bonnes œuvres et leurs activités 
religieuses méritent la faveur de Dieu. Mais Paul dit en Éphésiens 2 que le salut : « n’est point pas les œuvres, afin que personne ne 
se glorifie. » 
 

Le chrétien regarde tout ce qu’il a, tout ce qu’il est et il accorde toute la gloire, tout le mérite non pas à lui-même mais à 
Jésus-Christ. Il dit avec Paul : « Par la grâce de Dieu, je suis ce que je suis. » Paul était le plus grand missionnaire dans l’histoire de 
l’église. Il a fondé de nombreuses églises en Asie et en Europe. Grâce à lui des milliers de personnes se sont convertis. C’était un 
géant de la foi chrétienne. Pourtant il dit dans Galates 6 : « Pour ce qui me concerne, loin de moi la pensée de me glorifier d'autre 
chose que de la croix de notre Seigneur Jésus–Christ ». Nous vivons dans un monde qui nous encourage à nous vanter de nos 
exploits, notre réussite. « Que notre nom soit glorifié. » Mais le chrétien, dans l’humilité dit, pas à moi, pas à moi mais à Jésus-Christ 
soit toute la gloire.  

5. Le chrétien authentique ne met pas sa foi en la chair. 
 

Lors de notre soirée à la fête de la musique, un monsieur voulait se moquer de nous et de Dieu et il a annoncé : Moi je n’y 
crois pas ! Je lui ai dit : Vous devez croire en quelque chose. Tout le monde croit en quelque chose. Il a répondu : je crois en moi. Et il 



est loin d’être le premier à me le dire. Mais le chrétien est quelqu'un qui s’est rendu compte qu’avoir la foi en lui-même, en sa chair, 
n’est que la folie. Il a compris ce que Jésus a dit dans Jean 6.63 : « C'est l'Esprit qui vivifie; la chair ne sert à rien. ». Il a compris ce 
que Paul dit dans Romains 7.18 « Car je sais que le bien n'habite pas en moi, c'est-à-dire dans ma chair. Certes, le désir de faire le 
bien existe en moi, mais non la capacité de l'accomplir. » Le chrétien sait que l’homme dans sa condition pécheresse, sans Dieu, sans 
l’activité du Saint Esprit, ne peut rien faire qui plaise à Dieu, qui mérite la faveur de Dieu. C’est ce que les théologiens appellent la 
dépravation totale de l’homme, l’incapacité de l’homme de faire quoi que ce soit pour mériter le salut. Et grâce à l’activité du Saint 
Esprit, le chrétien se rend compte de cette vérité et il crie avec le collecteur d’impôts dans la parabole de Jésus, conscient de son 
péché, conscient qu’il n’a pas de justice en lui-même, n’osant même pas lever les yeux vers le ciel : « Dieu ait pitié de moi qui suis 
pécheur ». Sa foi est placée uniquement en la seule chose qui puisse sauver, la grâce de Dieu, offerte en la personne et l’œuvre de 
Jésus-Christ.  
 
5 caractéristiques du chrétien authentique dont la foi est placée non pas en lui-même, en ses œuvres, en des rites mais elle est placée 
en Jésus-Christ, Dieu et homme, mort sur le croix pour le pardon des péchés, ressuscité et assis à la droite de Dieu. Votre foi, est-elle 
placée en Jésus-Christ ? Et votre foi, produit-elle une joie, une louange, un culte que le Chrétien seul peut expérimenter ?  
 
Christ,Rocher percé pour moi 
je viens m'en remettre à toi  
Du côté, l'eau et le sang 
Me guérissent doublement  
Ils effacent le péché  
et ma culpabilité!   
 
 Nulle action venant de moi   
 ne peut accomplir ta Loi 
 car mon zèle ne peut rien  
 et je pleurerais en vain  
 Rien n’enlève le péché  
 mais toi seul peux m’en sauver!  
  
 Venant sans rien dans la main  
 devant ta croix je me tiens 
 je suis nu, viens m’habiller  
 de ta grâce m’entourer 
 Je cours' à la Source d’eau  
 Lave–moi ,Sauveur très-haut!  
 
Pasteur Andrew Lytle 
02/07/17 



 


